

Ne peut-on aider qu'au niveau de la totalité ?

Max Horkheimer

Méfiez-vous de ceux qui prétendent que vous ne pouvez aider qu'au niveau de la totalité ou pas du tout. C'est le mensonge de toute une vie de ceux qui ne veulent pas aider dans la réalité et qui évoquent la grande théorie afin de s'extirper de leur engagement face au cas particulier. Ils rationalisent leur inhumanité. Ils sont similaires aux pieux dans la mesure où tous deux gardent une bonne conscience en se référant à des considérations « supérieures » lorsqu'ils vous laissent en détresse.

Traduit de l'allemand par Theodor Hus.

Publié initialement dans Horkheimer Max, *Gesammelte Schriften Band 2 : Philosophische Frühschriften 1922-1932*, Fischer, 1987.